



CÁTEDRA
UNESCO
DE DERECHOS
HUMANOS
UNAM



Cumplir para avanzar: Plataforma
CEDAW con indicadores de
seguimiento y de resultado (2012-2018)
Proyecto IN308017

Año 5, Núm. 48, Marzo 2018, Ciudad de México

Índice

1. Editorial
2. Relator de la ONU exhorta a México a nombrar un fiscal independiente, y revisar la Ley de Seguridad.
3. Palabra de Antígona por Sara Lovera: Indigna indiferencia frente a la violencia contra las mujeres en universidades.
4. Atacan alumna en baños de Trabajo Social de C.U
5. 30 de marzo: Día Internacional de la trabajadora del hogar
6. Muere la víctima de ataque feminicida en Reforma 222
7. Alumnas de la FCPyS 'toman' las instalaciones.
8. Miscelánea de Género
9. Actividades

1. Editorial

En el boletín del mes de marzo continuamos con la difusión en materia de derechos humanos de las mujeres y los mecanismos de protección, por lo que presentamos algunas notas sobre la violencia en las universidades, las mujeres trabajadoras del hogar y los feminicidios, así actividades universitarias académica y culturales.

2. Relator de la ONU exhorta a México a nombrar un fiscal independiente, y revisar la Ley de Seguridad

Por: Animal Político

En el Informe del Relator Especial sobre la situación de los defensores de los derechos humanos se menciona la problemática de impunidad y violencia en México.



Ante la violencia e impunidad que padece México, el relator especial sobre la situación de los defensores de los derechos humanos, Michel Forst, conminó a las autoridades mexicanas a “asegurar la independencia de la Fiscalía General de la República mediante el nombramiento de un Fiscal General sin vínculos partidistas y con amplio reconocimiento social”.

En el reporte presentado ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU en su sesión 37 de trabajo, el relator recomendó a México “revisar la recién aprobada Ley de Seguridad Interior, a fin de asegurar que las tareas de seguridad doméstica queden en manos de corporaciones civiles, debidamente capacitadas y sujetas a mecanismos de responsabilidad ordinarios y no militares”.

Las defensoras de derechos humanos en México enfrentan amenazas particulares de violencia física y homicidios, no sólo por su trabajo como defensoras, sino por su condición de ser mujer, se indicó en otro punto del informe.

“Los homicidios y ejecuciones de defensoras de derechos humanos a menudo se basan en el género”, mencionó Frost

[Ver nota completa](#)

3. Palabra de Antígona por Sara Lovera: Indigna indiferencia frente a la violencia contra las mujeres en universidades

Voces Feministas.com
Por Sara Lovera

Me conmovió una noticia. No sé pero me dio mucha vergüenza. Me apena que frente a muchos esfuerzos, a veces sinceros, no avancemos nada. En verdad nada. El acuerdo firmado por la Secretaría de Gobernación y 190 universidades agrupadas en la ANUIES, respondiendo con un protocolo a la inseguridad de los campus universitarios, sin haberles importado nunca los ataques violentos a maestras y alumnas. La UNAM encubriendo incluso el asesinato de Lesby Berlín Osorio, de 22 años.

Ella, como se recordará yacía junto a una cabina frente a la facultad de Ingeniería. Había sido estrangulada con el cable del teléfono. Y esto, inverosímil sigue siendo defendido por la Procuraduría de la ciudad de México.

Además están pendientes una docena de protocolos en esos centros del conocimiento, como dijo ayer el secretario de gobernación. La acción de ayer, con amplia prensa, no es más que simulación o francamente campaña electoral.



Me indigna la indiferencia frente a la violencia contra las mujeres en las universidades, ahora está claro que esa no es una preocupación de las autoridades, ni judiciales, ni políticas, ni universitarias.

Los casos son múltiples. Se acumulan en nuestras charolas del ciberespacio. En Oaxaca, una violación, de un profesor contra una alumna; el hostigamiento de un dizque defensor de derechos humanos en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, por recordar los asuntos más sonados.

El 5 de mayo de 2017 la revista Contralínea, revista que defiende al defensor de los derechos humanos, Enrique González Ruíz responsable de hostigar sexualmente a la antropóloga María del Carmen Rodríguez Sánchez y sexual y laboralmente a Clemencia Correa. Hasta ahora no hay una definición del caso. González Ruíz ha detenido el proceso de selección de rector, cree que puede acceder a ese puesto. Una malhadada situación.

[Ver nota completa](#)

4. Atacan alumna en baños de Trabajo Social de C.U

Por: El Universal
David Fuentes



UNIVERSIDAD NACIONAL AUTÓNOMA DE MEXICO
ESCUELA NACIONAL DE TRABAJO SOCIAL

MENSAJE A LA COMUNIDAD

El día de hoy 20 de marzo de 2018, aproximadamente a las 6:50 a.m. una integrante alumna de nuestra comunidad fue víctima de violencia de género por una persona que hasta el momento no ha sido identificada.

Ante este reprochable hecho, la Oficina Jurídica de la Escuela activó el Protocolo para la Atención de Casos de Violencia de Género en la UNAM levantando junto con la afectada el acta correspondiente, apoyando en la asesoría y el acompañamiento jurídico en coordinación con la Unidad para la Atención y Seguimiento de Denuncias dentro de la UNAM (UNAD) para brindar todos los apoyos necesarios que en estos casos corresponden.

Por lo anterior, como Directora de la Escuela Nacional de Trabajo Social expreso a toda la comunidad lo siguiente:

1. Repreuebo y rechazo rotundamente todo acto de violencia de género que ponga en riesgo la integridad y la dignidad de cualquier integrante de nuestra comunidad.
2. Refrendo el compromiso de la Administración a mi cargo para continuar con las acciones de prevención de violencia de género, así como aquellas intervenciones que promuevan la cultura de la denuncia.
3. Además de las medidas que se han implementado como la colocación de botones de seguridad en los sanitarios, el alumbrado, los recorridos por las instalaciones de la Escuela tanto del personal de vigilancia como el de confianza, informo a la comunidad que se incorporarán las siguientes:
 - a) El Programa de Autocuidado y Fortalecimiento de Redes de Apoyo que la Comisión Local de Seguridad pondrá en marcha.
 - b) Se reforzarán los recorridos por la Escuela con las y los integrantes de la Administración a mi cargo desde las 6:45 a.m. hasta las 10:00 p.m., así como las labores que realiza el personal de vigilancia de la Escuela.
 - c) Asimismo se seguirán promoviendo y difundiendo todas las acciones para prevenir la violencia de género y el conocimiento del Protocolo para la Atención de Casos de Violencia de Género en la UNAM

Atentamente,
"POR MI RAZA HABLARÁ EL ESPÍRITU"
Ciudad Universitaria, Cd. Mx. 20 de marzo de 2018.
LA DIRECTORA

MTRA. LETICIA CANO SORIANO

Alumnos de la s de la Escuela Nacional de Trabajo Social (ENTS) en Ciudad Universitaria denunciaron ante autoridades de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) que una estudiante fue abusada sexualmente en el interior de uno de los baños de ese plantel.

Posteriormente, Trabajo Social precisó en un comunicado que la joven fue víctima de violencia de género, pues una persona no identificada entró al baño para atemorizar a la alumna.

El ataque ocurrió alrededor de las 6:50 horas en uno de los baños de la escuela.

La agredida cursa el segundo semestre de la carrera de Trabajo Social, y narró que la agresión ocurrió en los baños del edificio B, donde fue interceptada.

[Ver nota completa](#)

5. 30 de marzo: Día Internacional de la trabajadora del hogar

Por: Publimetro

El 30 de marzo es el Día Internacional de las trabajadoras del hogar en un esfuerzo para visibilizar a este sector laboral y sobre todo para reconocer sus derechos y evitar la discriminación.



De acuerdo al Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), alrededor de 2.3 millones de personas se dedican al trabajo del hogar remunerado en el país. La mayoría de ellas, 90% son mujeres.

Ser trabajadora remunerada del hogar no es sencillo, son mujeres que sufren discriminación, falta de prestaciones laborales y discriminación.

"La naturaleza del empleo y la construcción cultural de que no es una "ocupación real", sino parte de las actividades "normales" o "naturales" de las mujeres, las trabajadoras del hogar son un sector particularmente invisible y estigmatizado", advierte el Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación (Conapred).

Un ejemplo de esto es el de Jacinta, una mujer a quien le negaron el derecho de acudir al médico cuando se enfermaba, la acusaron de ladrona y solamente comía lo que sobraba en casa. Tras años de trabajar acudió al Consejo para Prevenir y Erradicar la Discriminación de la Ciudad de México (Copred), donde tras realizar diversas audiencias conciliatorias, se logró reparar el daño a la víctima y alcanzar justicia por estos hechos discriminatorios.

[Ver nota completa](#)

6. Muere la víctima de ataque feminicida en Reforma 222

Por: Aristegui Noticias

La mujer que fue baleada dentro de una tienda del centro comercial Reforma 222 poco después de las 15:00 horas de este lunes falleció mientras recibía atención médica, informó la Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad de México (SSP-CDMX)."



La mujer que fue baleada dentro de una tienda del centro comercial Reforma 222 poco después de las 15:00 horas de este lunes falleció mientras recibía atención médica, informó la Secretaría de Seguridad Pública de la Ciudad de México (SSP-CDMX).

La víctima, de 28 años, era empleada de la tienda de zapatos y bolsas Nine West, lugar en donde un hombre de 35 años ingresó y le disparó en el abdomen, para después dispararse en la cabeza.

Según la SSP-CDMX, todavía con vida, la mujer manifestó que había sido amenazada por su agresor y que ambos tuvieron una hija derivado de una relación personal.

Tras la agresión, ambos fueron trasladados a un hospital para recibir atención médica; la mujer, en calidad de víctima, fue escoltada a un hospital privado dónde falleció horas más tarde, mientras que el agresor se encuentra resguardado por elementos de la policía capitalina en calidad de imputado.

[Ver nota completa](#)

7. Alumnas de la FCPyS 'toman' las instalaciones

Por: La Jornada
Arturo Sánchez Jiménez

Un grupo de alumnas de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM tomó las instalaciones e impidió la apertura de la misma. En un comunicado indicaron que se unieron a las exigencias de las estudiantes de la Facultad de Filosofía y Letras, que desde la noche del miércoles mantienen un paro de labores en demanda de una “universidad libre de violentadores”.



En Filosofía, las estudiantes han demandado la revisión del Protocolo para la Atención de Casos de Violencia de Género de la UNAM y la expulsión de los agresores, sean maestros, alumnos o trabajadores, entre otros puntos.

Estudiantes de la FCPyS refirieron que al llegar esta mañana al plantel de Ciudad Universitaria se encontraron con que este estaba cerrado y señalaron que no se realizó una asamblea para decidir la toma de las instalaciones.

Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, Ciudad Universitaria
16 de marzo del 2018

Desde hace tiempo si no es que desde siempre, las mujeres en el país nos hemos convertido, como de una manera natural en productos de deshecho. Vemos tristemente que menos lágrimas son dignas de cruzar los rostros de la gente cada que escucha que a otra más de nosotras le han arrebatado la vida.

Hace algunos meses, nos toca despedir a **Lagoo**, tan compañera nuestra como todas, tan joven como todas nosotras, tan viva como todas nosotras. En esta ocasión, nuestra compañera fue asesinada en los espacios que cruzamos a diario, en esta ocasión a su brutal asesinato a manos de un cercano a rectoría, le fue despojada la rabia que con nuestros gritos y lágrimas le imprimimos al caso, para pasar a ser uno más en la carpeta de insignificancias de Rectoría.

Estos últimos días se ha hecho claro que la Universidad no es un espacio seguro, no lo ha sido y nunca lo será. Nunca cuando estudiemos bajo una narcorectoría, que prefiera encarcelarnos y robarnos espacios que nos pertenecían antes que cortar sus nexos con el narcotráfico del que tanto se persigna. Nunca cuando nos obliguen a convivir con el profesor que nos acosa y con el compañero que nos viola. Nos hemos guardado tanto miedo que hoy decidimos regresarlo, porque de nosotras nunca ha sido ni lo volverá a ser jamás.

Por eso hoy alzamos la voz, porque nos rehusamos a temer, nos rehusamos a obligarnos a nosotras mismas a superar algo que nunca nos debió haber sucedido. Porque no somos responsables de las violaciones que nos infringen ni de la normalización del uso de nuestros cuerpos como territorios para ejercer su poder. No aceptaremos más reglas sobre nuestros cuerpos, no nos volveremos a doblar ante sus protocolos que nos victimizan a nosotras mientras los protegen a ellos. No volveremos a creer sus mentiras de perspectivas de género ni sus autobuses pintados de rosa. Porque esta institución se ha encargado de violentarnos de la misma forma que nuestros victimarios, nos ha enclaustrado en un espiral de revictimización al que no volveremos a entrar. Queremos justicia, no papeles firmados por nadie, porque no dejaremos que ninguna voz pese más que la nuestra.

Hoy llamamos a denunciar a todos aquellos que se han mantenido alegres al tiempo que arruinaban nuestras vidas, hoy llamamos a la huida de todas para todas bajo la simple y atemporal consigna de **YA BASTA**. Hasta nombrar a cada uno de ellos, hasta robarles la tranquilidad que nos arrebataron. Hasta que ir a la escuela deje de ser un riesgo a nuestra dignidad y seguridad, hasta que dejen de tapizar las facultades, **prepas**, y **CCHs** de propaganda vacía y sancionen a los agresores, hasta que dejemos de escuchar que somos unas exageradas, hasta que dejen de perderse nuestras carpetas de investigación, hasta que dejen de acosarnos por alzar nuestras voces. Y hasta entonces sepan que aquí estamos, en lucha y resistencia, que aunque estamos cansadas de sus violencias nosotras no vamos a parar. **Aquí y ahora nos mueve la rabia y el amor a la vida.**

Hoy las compañeras organizadas de la FCPyS nos sumamos a las exigencias de nuestras hermanas en FFyL. Denunciamos que la Universidad es cuna de machos acosadores y violentadores, que reproduce y legitima un sistema patriarcal que mata a 7.5 mujeres a diario en este país.

Si tocan a una, nos organizamos todas. Ninguna agresión sin respuesta.

Otros alumnos manifestaron su apoyo al paro y a las protestas impulsadas por colectivos feministas.

Esta mañana se celebrará una asamblea de estudiantes de la FCPyS, de acuerdo con fuentes de la Universidad.

[Ver nota](#)

8. Miscelánea de Género

La obligación de investigar y sancionar las violaciones a derechos humanos

CMDPDH

[Ver nota completa](#)

Por presunto acoso laboral, destituyen a funcionaria de la Facultad de Psicología de la UNAM

Proceso

[Ver nota completa](#)

La representación política de las mujeres en Chile ha mejorado, pero aún hay desafíos: PNUD lanza nuevo informe

PNUD

[Ver nota completa](#)

9. Eventos

**Diplomado Migración y Derechos Humanos.
Enfoques Multidisciplinarios. 2018**



#educatic2018
Tecnologías para transformar la docencia

25, 26 y 27 de julio del 2018

<https://encuentro.educatic.unam.mx>

**Únete al
Día de las Buenas Acciones**

Viernes 13 de abril
10:00 a 15:00 horas
Islas, Ciudad Universitaria

- Colecta de útiles y materiales escolares para niñ@s que viven en comunidades vulnerables y de alta marginación
- Colecta de viveres no perecederos para personas que viven en situación de calle

Coordinadora General de la Cátedra UNESCO de Derechos Humanos de la UNAM,
Con sede en la [FCPyS](#)

Coordinación: Dra. Gloria Ramírez

Elaboró: Diego Mendoza y Tania de la Palma

Para enviar información, opinión, artículos, noticias de eventos u otra información para difundir, escribir a: redes.cudh@gmail.com

Para cancelar su suscripción, escriba al mismo correo, en asunto: CANCELAR.

Este boletín presenta notas de información de prensa, sociedad civil, instituciones académicas y medios electrónicos nacionales.